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抵抵京京第第一一餐餐吃吃了了云云南南菜菜
表表示示美美方方不不寻寻求求““脱脱钩钩断断链链””

管管美美国国““钱钱袋袋子子””的的耶耶伦伦
为为何何此此时时访访华华

7月7日，财政部相关负责人就美财政部部长耶伦访华答媒体询问时表示，经中美双方商定，美财
政部部长珍妮特·耶伦于6日至9日访华。

6日下午，耶伦乘机抵达北京。这是耶伦首次以美国财长身份访华，她也成为近段时间第二位访
华的美国政府成员。

耶伦自今年2月就在积极寻求访华，多次“放风”计划行程，终于得偿所愿。
继美国国务卿布林肯访华后，耶伦此次远道而来，究竟会给中美两国和世界带来什么？

◆一次会见

“互利共赢
是中美经济关系的本质”

国务院总理李强7日下午在
人民大会堂会见美国财政部长
耶伦。

李强表示，世界需要总体稳
定的中美关系，中美两国能否正
确相处事关人类前途命运。相
互尊重、和平共处、合作共赢是
国与国相处的基本之道，也是正
确之道。中华文明历来讲究以
和为贵，反对霸道霸凌。希望美
方秉持理性务实态度，同中方相
向而行，推动中美关系早日重回
正轨。

李强指出，中美经济利益紧
密交融，互利共赢是中美经济关
系的本质，加强合作是双方的现
实需求和正确选择。中美应加
强协调合作，携手应对全球性挑
战，促进共同发展。

耶伦表示，美方不寻求“脱
钩断链”，无意阻碍中国现代化
进程，愿同中方落实两国元首巴
厘岛会晤达成的共识，加强沟
通，避免因分歧导致误解，在稳
定宏观经济、应对全球性挑战方
面加强合作，寻求美中经济互利
双赢。

彭博社7日援引美国财政部
官员的话说，耶伦7日上午同中
国国务院前副总理、中央财经委
员会办公室主任刘鹤以及人民
银行行长易纲会面，讨论全球经
济以及美中两国各自的经济
前景。

7月8日晚，财政部部长刘昆
与美国财政部部长耶伦在钓鱼
台国宾馆举行会谈，就中美两国
及全球宏观经济形势、两国财政
政策、应对全球性挑战等议题进
行了交流。中央财办副主任、财
政部副部长廖岷陪同参加。

抵京第一餐吃云南菜

爆料称，耶伦到中国后第一
餐选在了北京三里屯的一家云
南菜馆“一坐一忘”。

7日上午，认证为一坐一忘
云南菜创始人的微博号@一坐
一忘发布消息称，“美国财长耶
伦来了。看新闻的时间推算，真
的是落地中国风尘仆仆就来了，
听店员说她很爱菌子，见手青就
点了四份，真是无比魔幻的一
天。”

有照片显示，耶伦一行人坐
在餐厅大堂。

网友@潘潘猫6日发布微博
称，“她餐后离席经过我餐桌时，
我对她点头微笑，她也回应了我
明媚的笑容。”

◆两个细节

中方会“适时发布消息，
请保持关注”

在7日下午的外交部例行记
者会上，有日本记者向外交部发
言人汪文斌提问：“据报道，她
（耶伦）计划同李强总理会晤。
你是否有可以提供的信息？”

汪文斌没有明确说“是”或
者“否”，只提到中方会“适时发
布消息，请大家保持关注”。

果然，当晚央视《新闻联播》
就出现了李强总理会见耶伦的
画面。

刚踏上中国的土地，
天空就出现了一道彩虹

多家外媒注意到，耶伦6日
抵达北京下飞机时，天空刚好出
现一道彩虹。

到机场迎接耶伦的中国财
政部国际经济关系司司长杨英
明给耶伦指了指天上的这道彩
虹，两人握手时长近20秒。

国务院总理李强在会见耶
伦时，特别谈到耶伦6日抵京在
机场抬头见彩虹的那张网红照，
强调期待中美关系也能雨后见
彩虹。

耶伦刚刚踏上中国的土地，
北京的天空就出现了一道彩虹。
这一幕仿佛一个意味深长的提
醒——— 中美之间，唯有带着诚
意，相互尊重，拿出行动，双方的
关系才能雨过天晴。

◆三个职位

坐过三把财经高官“金交椅”

关注美国财经圈的人，对耶
伦应该并不陌生。

她的履历相当亮眼：
耶鲁大学经济学博士，曾执

教哈佛大学，是加州大学伯克利
分校的终身教授；

丈夫是诺贝尔经济学奖得
主，儿子是经济学教授，一家子
去海边度假时都坐在沙滩上读
书、写作；

被克林顿任命为经济顾问
委员会主席，又被奥巴马任命为
美联储主席，后成为拜登的财
长，是首位坐过这三把财经高官

“金交椅”的“大满贯”女性。
在外界眼中，耶伦是个务实

的、冷静的人。
她师从著名学者托宾。托

宾主张经济学应该“关注现实中
的人”，耶伦后来也反复表示，经
济学不是冷冰冰的，也不能只讨
好华尔街，而是要关心普通人的
疾苦。

这样的认知和她的成长经
历有关——— 她父亲朱利叶斯是
个医生，在大萧条时期，遇到失
业没钱的病人就免费给人看病。
那时，耶伦就开始理解失业对普
通人造成的影响。

在耶伦看来，经济学用“严
谨的、分析性的方法来思考那些
对人们生活有重大影响的事
务”，是一门“与人类福祉密切相
关的学科”。

2014年，耶伦成为首位领导
美联储的女性，也是首位领导世
界主要央行的女性。在她掌舵
美联储那几年，美国的就业率和
工资双增长，并保持了低利率。

“耶伦访华，
双方更易发现共同利益”

中国财政科学研究院全球
风险治理研究中心研究员李成
威表示，财长在美国有很重要的
地位，在美国内阁官员里排序紧
挨国务卿，在美国这么多经贸官
员中，第一位访华的是财长耶
伦，这从一个侧面表明美国确实
非常重视中美经贸关系。

耶伦的这次访问，中方由财

政部负责接待。实际上，美国的
财政部跟我们的财政部在职能
上有所不同。最重要的差别是，
美国财政部除了管理其国内的
财政预算收支事务之外，更多地
承担全球经贸事务管理的职能，
包括国际金融监管等，服务于美
国在全球的风险管控。所以也
可以看到，美国的对外经贸关
系、美债还有很多的金融监管事
务，都属于财政部管理。

“在美国政坛，财政部长属
于命脉型的内阁官员。拜登政
府经过两年半时间才让耶伦参
与处理中美经济关系，这是一个
非常罕见的现象。”中国社科院
美国问题专家吕祥说，“现在耶
伦访华是一个积极的动向。在
务实领域，双方更容易发现共同
利益和共同诉求。”

◆多个目的

推动经济沟通

耶伦此行可能与中方讨论
的议题以及双方可能达成的成
果，是外界关注的焦点。

考虑到耶伦的身份，舆论普
遍认为，财经、金融等问题是本
次双方讨论的主要议题。《南华
早报》此前指出，此次耶伦访华
或与中方谈及贸易问题，涉及技
术、关税等多项议题，双方或努
力克服障碍，促进经贸合作。

与此同时，舆论猜测，耶伦
此访或重提所谓对华“三大原
则”，即寻求确保美国及其盟友
的国家安全利益；寻求与中国建
立“健康的经济关系”；寻求就气
候变化等紧迫的全球挑战进行
合作。

还需拿出诚意

尽管中美高层新一轮的互
动释放出双方对话沟通的信号，
但不容忽视的是，在耶伦访华之
际，拜登政府仍在酝酿对华科技
打压。

眼下，美国商务部正考虑禁
止英伟达和其他芯片制造商在
未获得许可证的情况下向中国
客户出口人工智能芯片。

鉴于美方的这些行径，路透
社3日援引美财政部一名高级官
员的话称，耶伦此行旨在深化和
加强中美之间的沟通，并与中国
新一届经济政策团队建立长期
沟通渠道。双方可能在一些明
确的共同利益领域取得进展，但
也有一些重大分歧不会通过一
次访问就得以解决。

“耶伦此次访华，对中美关
系或难有重大突破。”俄罗斯《消
息报》称，“但世界上最大的两个

经济体讨论其双方存在的众多
分歧，并试图负责任地管理分
歧，这一事实本身就被认为对世
界经济有积极的意义。”

曾多次表示不赞成“脱钩断链”

耶伦曾多次表示不赞成“脱
钩断链”。

今年6月，耶伦称，美国若停
止与中国贸易将是“灾难性的”，

“脱钩”将是“一个大错误”。她
补充说，美国人从购买在中国生
产的更便宜的商品中“大大受
益”。中国同样从美国的出口中
受益，这些出口也支持了美国的
经济。

4月，耶伦在一次演讲中称：
“我们不寻求与中国的脱钩。两
个经济体的断链对双方来说都
是巨大灾难。对世界来说也会
造成不稳定，我们知道，中美经
济的健康是紧密相连的。”耶伦
举例称，中国的增长意味着对美
国商品和服务的更多需求。

据《每日商报》

7月6日，耶伦（右）抵达北京时，财政部国际经济关系司司长
杨英明与其握手。

美国财政部长耶伦 资料照片

■ 相相关关新新闻闻

耶耶伦伦结结束束访访华华召召开开发发布布会会

重重申申美美国国不不寻寻求求
与与中中国国““脱脱钩钩””

本报综合消息 美美国国财财
政政部部长长耶耶伦伦99日日结结束束44天天访访华华
行行程程，，在在北北京京召召开开发发布布会会总总结结
本本次次访访问问。。耶耶伦伦说说，，尽尽管管美美中中
之之间间分分歧歧犹犹存存，，但但近近几几天天的的会会
晤晤已已进进一一步步推推动动双双边边关关系系重重
返返稳稳定定轨轨道道。。她她再再度度重重申申，，美美
国国不不寻寻求求与与中中国国经经济济““脱脱钩钩””。。

综综合合路路透透社社、、法法新新社社等等报报
道道，，耶耶伦伦在在发发布布会会上上称称，，她她此此
访访与与中中方方官官员员进进行行了了累累计计约约
1100个个小小时时双双边边会会谈谈，，这这些些对对话话

““直直接接、、有有实实质质性性且且富富有有成成
效效””，，是是美美方方为为推推动动““美美中中关关系系
有有更更坚坚实实的的基基础础””而而向向前前迈迈出出
的的一一步步。。

耶耶伦伦表表示示，，此此次次访访华华目目的的
是是建建立立和和深深化化与与中中方方新新一一届届
经经济济团团队队的的关关系系，，减减少少误误解解风风
险险，，并并为为未未来来两两国国在在气气候候变变
化化、、债债务务危危机机等等领领域域的的合合作作铺铺
平平道道路路。。在在她她看看来来，，““我我确确实实
认认为为我我们们已已经经取取得得了了一一些些进进
展展””，，不不过过““没没有有一一次次访访问问能能在在
一一夜夜之之间间解解决决我我们们的的挑挑战战””。。

耶耶伦伦承承认认，，美美中中两两国国仍仍存存
在在““重重大大分分歧歧””，，但但她她同同时时强强
调调，，华华盛盛顿顿并并不不寻寻求求与与中中国国经经
济济““脱脱钩钩””，，因因为为这这““对对两两国国来来
说说都都是是灾灾难难性性的的，，也也会会破破坏坏世世
界界稳稳定定””。。


